

EDITORIO

EDITORIAL

EL EDITOR, RETOS Y DESAFIOS

Por: Adriana Lagos Mora¹

Para citar este artículo/To reference this article/Para citar este artigo

Lagos, A. (julio-diciembre, 2018). El editor, retos y desafíos. *Revista Investigium IRE: Ciencias Sociales y Humanas*, IX (2), pp.1-124 doi:10.15658/INVESTIGIUMIRE.180902.01

En el mundo contemporáneo aún no se ha formalizado un área del conocimiento cuyo objeto de estudio esté orientado a la formación de editores. No obstante, cada día esta actividad demanda de la adquisición de competencias específicas para asumir los retos de la dinámica comunicacional actual. En este sentido, la profesionalización del editor se ha constituido en una necesidad apremiante para las revistas académicas y, especialmente, las científicas, más aún cuando los parámetros de calidad internacionales que deben cumplir este tipo de publicaciones, son cada vez más rigurosos. A esto se suma la ausencia de planes y estrategias de parte de los entes gubernamentales encargados de administrar y orientar el avance en ciencia y tecnología y su difusión, para apoyar y fortalecer a las revistas científicas del país en el cumplimiento de las condiciones exigidas, a pesar de que éstas se esfuerzan por mantenerse en estándares de calidad, fiabilidad y validez que les permita ser incluidas en bases de datos de importancia mundial como *web of science* y *Scopus*.

En efecto, el editor es el garante de la rigurosidad y de los estándares científicos y académicos que se exigen para las revistas científicas. Ello implica no solamente

¹ Abogada. Magister en Derecho Procesal. Especialista en Derecho Administrativo. Especialista en Instituciones Jurídico Familiares. Docente Investigadora I.U CESMAG. Editora revista Investigium Ire: Ciencias Sociales y Humanas. Directora Grupo de Investigación Iuris Coeptum. Pasto. Colombia de la Institución Universitaria CESMAG. Abogada litigante, alagos@iucsmag.edu.co, adrianalagos-m@hotmail.com.

EDITORIAL

la urgencia de su cualificación sino que también requiere de la destinación de recursos suficientes para invertir en tecnología, porque con ello se tiene la posibilidad de atender con parámetros y procedimientos técnicos, los requerimientos de indexación de las revistas, lo mismo que facilita su visibilidad y, claro está, esto exige que tanto el editor como su equipo deban tener las capacidades necesarias para el manejo y la adecuada utilización de recursos.

No obstante lo anterior, no se debe olvidar que el reto primigenio del editor, es la necesidad de difundir los estudios e investigaciones que robustecen el conocimiento. Por lo general, esto se asume por el entusiasmo y amor por la ciencia, y ello, en términos frecuentes, ha conllevado a que esta función ocupe un lugar importante e impacte positivamente en el mundo de la producción científica. Se ha notado que los editores le imprimen no solamente su humanismo sino también su experiencia investigativa a la gestión editorial, así como su trayectoria y conocimiento acumulado a través del tiempo de ejercicio profesional. Sin importar cuál sea su disciplina o área de formación, todo su afán y experiencia inmensurable los ponen al servicio de garantizar la eficacia de sus publicaciones.

Así entonces, el editor asume el reto de visibilizar su revista en el mundo científico. Un ejemplo cercano, lo constituye la labor de la doctora Olga Cristina Romero Chaves, quien en el año 2010 asumió el desafío de crear una revista científica en la Institución Universitaria CESMAG de la Ciudad de Pasto (Colombia). Un trabajo conjunto con su equipo editorial, logró posicionar a la *Revista Investigium-Ire: Ciencias Sociales y Humanas* a el nivel regional y nacional.

En el año 2011, con sólo dos números publicados, la Revista Institucional fue indexada en *Publindex*, en categoría C, al cumplir con parámetros de calidad científica y editorial desde su primer número; hecho meritorio, por ser inusual en este tipo de evaluaciones. Esto aunado al hecho que, para ese año, las revistas indexadas a nivel regional, eran tan solo tres, editadas éstas por la Universidad de

Nariño en las áreas de economía, ciencias de la salud y educación. Para entonces, no existía ninguna que abarcara diversas disciplinas dentro de las ciencias sociales y humanas.

Continuando con su fortalecimiento, en el 2012 la Revista fue nuevamente indexada en categoría C, como fruto del rigor científico que mantuvo gracias a contar con pares evaluadores nacionales e internacionales de reconocida trayectoria investigativa. De esta manera, para el número 4, la Revista integró cerca del 50% de pares internacionales de universidades de alto prestigio, tales como la Universidad Nacional de la Plata (Argentina), Universidad Bolivariana de Chile, Universidad de Sevilla (España), Universidad de Rovira i Virgili de España, Université de Lausanne (Suiza), Universidad de Valencia (España), Universidad Nacional Autónoma de México, Universidad del Zulia (Venezuela), Universidad de Murcia en España, Universidad Politécnica de Cartagena (España), Universidad Iberamericana de México y la Universidad Nacional de Buenos Aires en Argentina.

Del mismo modo, el Equipo editorial, encabezado por su Editora, gestionó el mejoramiento continuo del Comité editorial y científico, el cual, en la actualidad, está conformado por académicos de reconocidas universidades. La dirección de la Revista fue asumida inicialmente por la doctora María Eugenia Córdoba, como Vicerrectora de investigaciones de la Institución Universitaria CESMAG, y, en la actualidad, la dirige la doctora Mayerly Zulay Ruiz Torres, desde la misma dependencia, quienes han direccionado sus esfuerzos en el mejoramiento continuo de la gestión editorial. Con igual propósito, se ha contado a lo largo de estos años, también con el apoyo de las coeditoras: Diana Cristina Córdoba Cely, Carmen Cecilia Cabezas Cortés, Sandra Lucía Bolaños Delgado, Marleny Cecilia Farinango y la magister Adriana Lagos Mora -actual Editora general de la Revista-. A este excelente equipo se une la juiciosa labor de los gestores de soporte técnico, los ingenieros Diana Milena Betancourth y Diego Martínez Hernández.

Los desafíos, entonces, se centran en mantener los estándares de calidad, incorporar a la planificación



EDITORIAL

estratégica de la Revista las nuevas tecnologías de la información y la comunicación, en el entendido de que ello garantiza su visibilidad y abre el camino para que los procesos de innovación en este campo, se constituyan en aliados estratégicos de la gestión editorial, y tener la posibilidad de atender los requerimientos, cada vez más rigurosos, del proceso de indización.

Los parámetros de calidad editorial y calidad científica le han permitido a la Revista indizarse en varias bases de datos, entre las cuales están: *Redib*, *ERIH Plus*, *Latindex*, *EBSCO* y *Actualidad Iberoamérica*. Hasta el momento se han publicado trece números con la participación de reconocidos investigadores en el área de las ciencias sociales y humanas, aportando al conocimiento, difusión y acceso a la información

científica y, de igual manera, al desarrollo humano, social y cultural.

Ahora el desafío se orienta a empoderarse de los sistemas informáticos con la finalidad de que las publicaciones sean accesibles no solamente al mundo académico y científico sino también a quienes de una u otra manera le aportan al desarrollo y mejoramiento de la calidad de vida de los países y regiones. Todos ellos encontrarán en las publicaciones, insumos importantes para forjar políticas que atiendan pronta y efectivamente las necesidades de los habitantes. Esta intención motiva para que los investigadores dirijan su mirada a la *Revista Investigium-Ire: Ciencias Sociales y Humanas* como un medio idóneo para la divulgación de sus investigaciones.